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Automotive e transizione, riparte il tavolo Mise 
 
Presenti 43 tra operatori e sindacati. Giorgetti: “Gestire il processo in termini di produzione 
ed effetti sociali”. Chieste proposte al settore. Giovannini (Mims): "Stop auto benzina e 
diesel al 2040, ora studio Istat su mobilità post-Covid" 
 
Definire una strategia di politica industriale per il medio e lungo periodo anche alla luce della 
transizione ecologica. È l’obiettivo del tavolo automotive allargato all’indotto (e al mondo 
dell'energia), organizzato dal Mise e partito ieri dopo l’annuncio del ministro dello Sviluppo 
Economico, Giancarlo Giorgetti. Proprio lui, insieme al viceministro Gilberto Pichetto Fratin, 
ha presieduto l’incontro interlocutorio a cui hanno partecipato 43 tra associazioni, aziende 
e sindacati del settore. Tra i temi trattati anche il rifinanziamento per gli incentivi auto e la 
possibile costruzione di una gigafactory di Stellantis in Italia. 
La riunione, si legge in una nota del Mise, è servita per fare il punto sulle sfide che il 
comparto affronterà nei prossimi anni: dalla necessità di una mobilità più sostenibile fino 
all’opportunità di una naturale evoluzione tecnologica degli autoveicoli. Ai presenti, secondo 
quanto raccolto da QE, è stato chiesto di presentare un documento entro 10 giorni per capire 
come strutturare il lavoro ed eventuali sottotavoli. 
 
Non c’è ancora una data fissata per il prossimo appuntamento, ma il comunicato specifica 
che saranno previste “diverse sessioni, di cui una sicuramente dedicata alla 
transizione industriale (costruttori e componentistica) e una alle infrastrutture 
(elettrico, idrogeno e combustibili alternativi)”. Sembrano esserci dunque delle 
variazioni rispetto al tavolo predisposto dal precedente Governo e interrotto a causa della 
pandemia, che era diviso in 3 gruppi: sostegno alla domanda di mezzi di trasporto, supporto 
per lo sviluppo delle reti infrastrutturali, sostegno all’offerta di mobilità e alla transizione 
tecnologica della filiera È stata inoltre annunciata la partecipazione al dialogo di altri 
ministeri. 
 
“Oggi abbiamo avviato un confronto necessario - ha commentato Giorgetti - Per affrontare 
questa fase ci sono indirizzi consolidati anche alla luce dei piani approvati nel Pnrr. La 
trasformazione tecnologica ed ecosostenibile è una sfida e un processo che devono essere 
gestiti, non solo in termini di produzione, ma anche per gli effetti sociali che determinano”. 
 
A tal proposito, in un’intervista pubblicata oggi da Repubblica, il ministro delle Infrastrutture 
e delle Mobilità sostenibili, Enrico Giovannini, ha dichiarato che il Governo sta valutando le 
tempistiche per lo stop alle auto alimentate a diesel e a benzina. “A luglio arriverà 
l’indicazione della Commissione europea. Noi presto decideremo, ma direi che il 2040 
è una data limite”, ha detto senza fornire ulteriori dettagli, annunciando pure di aver chiesto 
ad Istat uno studio su “come le famiglie pensano di spostarsi dopo l’estate”, per valutare 
eventuali modifiche post-pandemia. 
 
Tornando all’incontro di ieri, anche il viceministro Pichetto Fratin ha ribadito l’importanza del 
momento storico per l’automotive “inteso come industria, commercio, distribuzione 
carburanti”, che rappresenta “uno dei principali settori dell’economia nazionale, con 350 
miliardi di euro di fatturato, pari al 20% del PIL nazionale e 1.25 milioni di lavoratori”. Proprio 



 
per questo la priorità è “pilotare il cambiamento” per garantire “la “competitività del sistema 
produttivo italiano”. 
 
Negli interventi dei presenti è emersa la richiesta del rifinanziamento per gli incentivi auto, 
tema già esposto in passato e su cui, secondo i sindacati, il Mise sta studiando un 
emendamento da inserire nel Sostegni Bis. Nessuna novità invece sul fronte della 
possibile costruzione di una gigafactory batterie di Stellantis nel nostro Paese. 
 
Quanto alle reazioni, il segretario generale della Fismic Confsal, Roberto Di Maulo, ha fatto 
sapere che serve “aumentare la dotazione finanziaria prevista dal Pnrr per la transizione 
all’elettrico”, soprattutto per “adeguare la rete di distribuzione di carburante con colonnine 
di ricarica rapida”. Il sindacato ha inoltre proposto l’apertura di tre tavoli: uno per 
manifatturiero e componentistica, uno per distribuzione e infrastrutture e uno per 
manutenzione e commerciale. 
 
Il segretario nazionale della Fim Cisl, Ferdinando Uliano, spera invece che il confronto “non 
sia l’ennesimo tavolo di cerimonia, li abbiamo già visti nei precedenti governi. Ora non 
possiamo più perdere tempo”, anche perché “molti grossi produttori del settore della 
componentistica dei motori endotermici” già prefigurano “esuberi occupazionali”. 
 
A seguire, l’elenco di tutti e 43 gli operatori del settore e i sindacati che hanno partecipato 
all’iniziativa: Aqcf-r, Nvg Italy, Assogasmetano, Piaggio, Motus-e, Fismic Confsal, 
Confartigianato autoriparazione, Assocostieri, Uil, Energia libera, CNH Industrial, 
Federauto, Ancma, Elettricità futura, Anigas, Confcommercio - settore infrastrutture e 
trasporti, Aci, Ugl metalmeccanici, Assilea, Fegica, Aica, Confindustria, Cgi, Confapi, Anfia, 
Federmetano, Confsal, Stellantis, Uilm, Federchimica Assogasliquidi, Fiom, Cna, Fim Cisl, 
Unem, Unrae, Confesercenti, Aniasa, Telos A&S per Toyota, H2it, Industria italiana 
autobus, Federmeccanica, Tesla, Assopetroli-Assoenergia. 
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Assocostieri, Diamante Menale nuovo presidente 
 
Si è svolta oggi, in videoconferenza, l’assemblea annuale di Assocostieri. Direttivo e 
associati si sono incontrati virtualmente per fare il punto sull’anno appena trascorso che 
segna anche la chiusura di un ciclo di grande rinnovamento e stabilizzazione per 
l’Associazione italiana della logistica energetica indipendente. Durante l’assemblea annuale 
è stato eletto il nuovo Consiglio direttivo e nominato Diamante Menale, già presidente di 
Energas, come nuovo presidente dell’Associazione. La continuità sarà garantita dal direttore 
generale, Dario Soria. 
L’assemblea è stata aperta dal direttore generale della Agenzia delle Accise, delle Dogane 
e dei Monopoli, professore Marcello Minenna. 
“Sono stati cinque anni importanti -ha dichiarato Marika Venturi, Presidente uscente di 
Assocostieri- per l’associazione ma anche a livello personale. Ci siamo trovati a dover 
affrontare nuove sfide economiche e sociali, in una fase costellata da significativi 
cambiamenti in termini di business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo 
riusciti però a giocare di squadra con il consiglio direttivo e a superare le difficoltà, grazie 
all’importante lavoro del direttore generale e di tutte le persone che operano per 
l’associazione; diventando sempre più il punto di riferimento della logistica energetica per le 
istituzioni. Per questo vorrei ringraziare tutti i soci per l’apporto offerto all’associazione in 
termini di proposte, di partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del 
settore nell’ambito della nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale", ha 
continuato.  
"Sono particolarmente orgoglioso del lavoro che tutti assieme siamo riusciti a svolgere in 
questi anni", ha sottolineato Dario Soria, direttore generale Assocostieri 
“Seppure in una fase così complicata per la vita delle persone e delle aziende nel Paese, la 
nostra Associazione -ha continuato- ha continuato a crescere, non solo numericamente, 
raddoppiando il numero degli associati e superando quota 100, ma anche e soprattutto per 
l’autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori di riferimento, 
raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro 
con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera Associazione, Venturi 
per lo straordinario lavoro svolto, e il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia accolgo Menale, 
da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
"Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati", 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo presidente di Assocostieri. “Il ruolo della logistica 
energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi", ha concluso. 
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segna anche la chiusura di un ciclo di grande rinnovamento e 
stabilizzazione per l’Associazione italiana della logistica 
energetica indipendente. 

Durante l’Assemblea annuale è stato eletto il nuovo Consiglio Direttivo e nominato 
Diamante Menale, già presidente di Energas, come nuovo presidente 
dell’Associazione. La continuità sarà garantita dal direttore generale, Dario Soria. 
L’Assemblea è stata aperta dal direttore generale della Agenzia delle Accise, delle 
Dogane e dei Monopoli, Prof. Marcello Minenna. 
“Sono stati cinque anni importanti – ha dichiarato Marika Venturi, presidente uscente 
– per l’Associazione ma anche a livello personale. Ci siamo trovati a dover affrontare nuove 
sfide economiche e sociali, in una fase costellata da significativi cambiamenti in termini di 
business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo riusciti però a giocare di 
squadra con il Consiglio Direttivo e a superare le difficoltà, grazie all’importante lavoro del 
Direttore Generale e di tutte le persone che operano per l’Associazione; diventando sempre 
più il punto di riferimento della logistica energetica per le Istituzioni. Per questo vorrei 
ringraziare tutti i soci per l’apporto offerto all’Associazione in termini di proposte, di 
partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del settore nell’ambito della 
nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale”. 
“Sono particolarmente orgoglioso del lavoro che tutti assieme siamo riusciti a svolgere in 
questi anni” ha sottolineato Dario Soria, Direttore Generale Assocostieri. “Seppure in una 
fase così complicata per la vita delle persone e delle aziende nel Paese, la nostra 
Associazione ha continuato a crescere, non solo numericamente, raddoppiando il numero 
degli associati e superando quota 100, ma anche e soprattutto per l’autorevolezza raggiunta 
nei confronti di tutti i nostri interlocutori di riferimento, raggiungendo un livello di 
stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro con serenità e ottimismo. 
Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera Associazione, la Dott.ssa Venturi per lo 
straordinario lavoro svolto, ed il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia accolgo il Dr Menale, 
da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
“Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati” 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo presidente. “Il ruolo della logistica energetica è 
cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante evoluzione, 
la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, riconosciuta dai 
decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, permette loro di poter 
affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno confrontarsi. Insieme 
riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi”. 
  



 
23.06.21 
 

 
 
Assocostieri, Diamante Menale nuovo presidente 
 

Si è svolta oggi, in videoconferenza, l’assemblea annuale di 
Assocostieri. Direttivo e associati si sono incontrati virtualmente 
per fare il punto sull’anno appena trascorso che segna anche la 
chiusura di un ciclo di grande rinnovamento e stabilizzazione 
per l’Associazione italiana della logistica energetica 
indipendente. Durante l’assemblea annuale è stato eletto il 
nuovo Consiglio direttivo e nominato Diamante Menale, già 
presidente di Energas, come nuovo presidente 

dell’Associazione. La continuità sarà garantita dal direttore generale, Dario Soria. 
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“Seppure in una fase così complicata per la vita delle persone e delle aziende nel Paese, la 
nostra Associazione -ha continuato- ha continuato a crescere, non solo numericamente, 
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energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi", ha concluso. 
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Assocostieri, Diamante Menale nuovo presidente 
 
Si è svolta oggi, in videoconferenza, l’assemblea annuale di Assocostieri. Direttivo e 
associati si sono incontrati virtualmente per fare il punto sull’anno appena trascorso che 
segna anche la chiusura di un ciclo di grande rinnovamento e stabilizzazione per 
l’Associazione italiana della logistica energetica indipendente. Durante l’assemblea annuale 
è stato eletto il nuovo Consiglio direttivo e nominato Diamante Menale, già presidente di 
Energas, come nuovo presidente dell’Associazione. La continuità sarà garantita dal direttore 
generale, Dario Soria. 
L’assemblea è stata aperta dal direttore generale della Agenzia delle Accise, delle Dogane 
e dei Monopoli, professore Marcello Minenna. 
“Sono stati cinque anni importanti -ha dichiarato Marika Venturi, Presidente uscente di 
Assocostieri- per l’associazione ma anche a livello personale. Ci siamo trovati a dover 
affrontare nuove sfide economiche e sociali, in una fase costellata da significativi 
cambiamenti in termini di business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo 
riusciti però a giocare di squadra con il consiglio direttivo e a superare le difficoltà, grazie 
all’importante lavoro del direttore generale e di tutte le persone che operano per 
l’associazione; diventando sempre più il punto di riferimento della logistica energetica per le 
istituzioni. Per questo vorrei ringraziare tutti i soci per l’apporto offerto all’associazione in 
termini di proposte, di partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del 
settore nell’ambito della nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale", ha 
continuato.  
"Sono particolarmente orgoglioso del lavoro che tutti assieme siamo riusciti a svolgere in 
questi anni", ha sottolineato Dario Soria, direttore generale Assocostieri 
“Seppure in una fase così complicata per la vita delle persone e delle aziende nel Paese, la 
nostra Associazione -ha continuato- ha continuato a crescere, non solo numericamente, 
raddoppiando il numero degli associati e superando quota 100, ma anche e soprattutto per 
l’autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori di riferimento, 
raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro 
con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera Associazione, Venturi 
per lo straordinario lavoro svolto, e il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia accolgo Menale, 
da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
"Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati", 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo presidente di Assocostieri. “Il ruolo della logistica 
energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi", ha concluso. 
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Assocostieri, Diamante Menale nuovo presidente 
 

Si è svolta oggi, in videoconferenza, l’assemblea annuale 
di Assocostieri. Direttivo e associati si sono incontrati 
virtualmente per fare il punto sull’anno appena trascorso 
che segna anche la chiusura di un ciclo di grande 
rinnovamento e stabilizzazione per l’Associazione italiana 
della logistica energetica indipendente. Durante 
l’assemblea annuale è stato eletto il nuovo Consiglio 
direttivo e nominato Diamante Menale, già presidente di 
Energas, come nuovo presidente dell’Associazione. La 

continuità sarà garantita dal direttore generale, Dario Soria. 
L’assemblea è stata aperta dal direttore generale della Agenzia delle Accise, delle Dogane 
e dei Monopoli, professore Marcello Minenna. 
“Sono stati cinque anni importanti -ha dichiarato Marika Venturi, Presidente uscente di 
Assocostieri- per l’associazione ma anche a livello personale. Ci siamo trovati a dover 
affrontare nuove sfide economiche e sociali, in una fase costellata da significativi 
cambiamenti in termini di business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo 
riusciti però a giocare di squadra con il consiglio direttivo e a superare le difficoltà, grazie 
all’importante lavoro del direttore generale e di tutte le persone che operano per 
l’associazione; diventando sempre più il punto di riferimento della logistica energetica per le 
istituzioni. Per questo vorrei ringraziare tutti i soci per l’apporto offerto all’associazione in 
termini di proposte, di partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del 
settore nell’ambito della nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale", ha 
continuato.  
"Sono particolarmente orgoglioso del lavoro che tutti assieme siamo riusciti a svolgere in 
questi anni", ha sottolineato Dario Soria, direttore generale Assocostieri 
“Seppure in una fase così complicata per la vita delle persone e delle aziende nel Paese, la 
nostra Associazione -ha continuato- ha continuato a crescere, non solo numericamente, 
raddoppiando il numero degli associati e superando quota 100, ma anche e soprattutto per 
l’autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori di riferimento, 
raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro 
con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera Associazione, Venturi 
per lo straordinario lavoro svolto, e il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia accolgo Menale, 
da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
"Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati", 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo presidente di Assocostieri. “Il ruolo della logistica 
energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi", ha concluso. 
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MiSE, al via tavolo automotive con Giorgetti 
 
E' iniziato nel salone degli Arazzi di Palazzo Piacentini alla presenza del Ministro Giorgetti e 
del Viceministro Pichetto Fratin il tavolo automotive che ha l'obiettivo di definire una 
strategia di politica industriale finalizzata a sostenere una delle filiere piu' importanti del 
Paese, tra le più colpite dalla pandemia 
Sono 43 le rappresentanze presenti: Aqcf-r; Nvg Italy; Assogasmetano; Piaggio; Motus-e; 
Fismic Confsal; Confartigianato autoriparazione; Assocostieri, Uil, Energia libera, CNH 
Industrial; Federauto, Ancma, Elettricità futra, Anigasm Confcommercio- Settore 
Infrastrutture e Trasporti, Aci, Ugl Metalmeccanici, Assilea, Fegica, Aica, Confindustria, Cgi, 
Confapi, Anfi, Federmetano, Confsal, Stellantis, Uilm, Federchimica Assogasliquidi, Fiom, 
Cna, Fim Cisl, Unem, Unrae, Confesercenti, Aniasa, Telos A&S per Toyota, H2it, Industria 
Italiana Autobus, Federmeccanica, Tesla, Assopetroli.  
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Assocostieri, Diamante Menale nuovo presidente 
 
L'elezione del presidente Energas alla guida dell'associazione è avvenuta durante 
l'assemblea di oggi. Dario Soria confermato dg 
 

Diamante Menale, presidente di Energas, è il nuovo presidente 
dell'associazione Assocostieri. L'elezione è avvenuta oggi durante 
l'assemblea, che ha confermato Dario Soria direttore generale.  
Nell'assemblea annuale di oggi, svoltasi in videoconferenza, 
"direttivo e associati si sono incontrati virtualmente per fare il punto 
sull'anno appena trascorso che segna anche la chiusura di un ciclo 
di grande rinnovamento e stabilizzazione per l'associazione", si 

legge in una nota. L'assemblea è stata aperta dal dg della Agenzia delle delle Dogane e dei 
Monopoli, Marcello Minenna.  
"Sono stati cinque anni importanti - ha dichiarato Marika Venturi, presidente uscente di 
Assocostieri - per l'associazione ma anche a livello personale. Ci siamo trovati a dover 
affrontare nuove sfide economiche e sociali, in una fase costellata da significativi 
cambiamenti in termini di business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo 
riusciti però a giocare di squadra con il Consiglio direttivo e a superare le difficoltà, grazie 
all'importante lavoro del direttore generale e di tutte le persone che operano per 
l'associazione; diventando sempre più il punto di riferimento della logistica energetica per le 
Istituzioni. Per questo vorrei ringraziare tutti i soci per l'apporto offerto in termini di proposte, 
di partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del settore nell'ambito 
della nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale".  
"Sono particolarmente orgoglioso del lavoro che tutti assieme siamo riusciti a svolgere in 
questi anni", ha sottolineato Soria, "Seppure in una fase così complicata per la vita delle 
persone e delle aziende nel Paese, la nostra associazione ha continuato a crescere, non 
solo numericamente, raddoppiando il numero degli associati e superando quota 100, ma 
anche e soprattutto per l'autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori di 
riferimento, raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare 
al futuro con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell'intera associazione, 
la dott.ssa Venturi per lo straordinario lavoro svolto, ed il Consiglio direttivo tutto, e con gioia 
accolgo il dr Menale, da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto".  
"Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati", 
ha dichiarato Menale. "Il ruolo della logistica energetica è cruciale per il rilancio del Paese. 
In un contesto economico e sociale in costante evoluzione, la possibilità per le aziende di 
appoggiarsi ad un'Associazione di settore, riconosciuta dai decisori pubblici per la 
competenza e la serietà espressa negli anni, permette loro di poter affrontare con maggiore 
serenità le complessità con le quali dovranno confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere 
sempre maggiori successi".  
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Menale (Energas) è il nuovo Presidente Assocostieri  
 

L’assemblea annuale di Assocostieri, svoltasi oggi in 
videoconferenza, ha eletto il nuovo Consiglio direttivo e 
nominato Diamante Menale, già presidente di Energas, 
come nuovo presidente dell’associazione. La continuità 
sarà garantita dal direttore generale Dario Soria. 
Assocostieri, associazione di categoria aderente a 
Confcommercio imprese per l’Italia, rappresenta, a 
livello nazionale, la logistica energetica indipendente 
composta da aziende a capitale privato che operano nel 

settore degli oli minerali, dei prodotti chimici, del Gpl, del biodiesel, dei depositi di GNL small 
scale e da tutti i terminali di rigassificazione di Gnl. Aderiscono all’Associazione anche gli 
armatori attivi nel settore del bunkeraggio marino nei porti italiani. 
“Sono stati cinque anni importanti per l’associazione ma anche a livello personale” ha 
dichiarato la presidente Marika Venturi. “Ci siamo trovati a dover affrontare nuove sfide 
economiche e sociali, in una fase costellata da significativi cambiamenti in termini di 
business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo riusciti però a giocare 
di squadra con il consiglio direttivo e a superare le difficoltà, grazie all’importante lavoro del 
direttore generale e di tutte le persone che operano per l’associazione; diventando sempre 
più il punto di riferimento della logistica energetica per le istituzioni. Per questo vorrei 
ringraziare tutti i soci per l’apporto offerto all’associazione in termini di proposte, di 
partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del settore nell’ambito della 
nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale”. 
Il direttore generale Dario Soria ha aggiunto: “Seppure in una fase così complicata per la 
vita delle persone e delle aziende nel Paese, la nostra associazione ha continuato a 
crescere, non solo numericamente, raddoppiando il numero degli associati e superando 
quota 100, ma anche e soprattutto per l’autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri 
interlocutori di riferimento, raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria 
che fa guardare al futuro con serenità e ottimismo”. 
“Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati” 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo presidente di Assocostieri. “Il ruolo della logistica 
energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi a un’associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi”. 
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Diamante Menale alla guida di Assocostieri 
 
L'imprenditore partenopeo titolare di Energas succede a Marika Venturi al vertice 
dell'associazione che raggruppa gli operatori della logistica energetica 
 

L'assemblea di Assocostieri, riunitasi oggi in via telematica, 
ha eletto il nuovo Consiglio Direttivo e nominato nuovo 
Presidente dell'associazione – che aderisce a 
Confcommercio e riunisce gli operatori della logistica 
energetica indipendente – Diamante Menale, già Presidente 
di Energas, che sarà affiancato da Dario Soria, il quale 
mantiene il ruolo di Direttore Generale. 
Durante l'assemblea – aperta dal Direttore Generale 
dell'Agenzia delle Accise, delle Dogane e dei Monopoli 

Marcello Minenna – il Presidente uscente di Assocostieri Marika Venturi ha dichiarato: “Sono 
stati cinque anni importanti l'associazione ma anche a livello personale. Ci siamo trovati a 
dover affrontare nuove sfide economiche e sociali, in una fase costellata da significativi 
cambiamenti in termini di business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo 
riusciti però a giocare di squadra con il Consiglio Direttivo e a superare le difficoltà, grazie 
all'importante lavoro del Direttore Generale e di tutte le persone che operano per 
l'associazione; diventando sempre più il punto di riferimento della logistica energetica per le 
istituzioni. Per questo vorrei ringraziare tutti i soci per l'apporto offerto all'associazione in 
termini di proposte, di partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del 
settore nell'ambito della nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale”. 
Anche il Direttore Generale di Assocostieri Dario Soria ha sottolineato come, “pur in una 
fase così complicata per la vita delle persone e delle aziende nel Paese, la nostra 
associazione abbia continuato a crescere, non solo numericamente, raddoppiando il 
numero degli associati e superando quota 100, ma anche e soprattutto per l'autorevolezza 
raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori di riferimento, raggiungendo un livello di 
stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro con serenità e ottimismo. 
Ringrazio sentitamente, a nome dell'intera associazione, la dott.ssa Venturi per lo 
straordinario lavoro svolto, ed il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia accolgo il Dott.Menale, 
da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
“Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati” 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo Presidente di Associstieri. “Il ruolo della logistica 
energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un'associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi”. 
Menale, imprenditore partenopeo, è alla guida di Energas, azienda di famiglia attiva da 
decenni nel settore del GPL e protagonista di un 'tira e molla' autorizzativo in relazione al 
progetto per la realizzazione di un nuovo deposito costiero dedicato al gas da petrolio 
liquefatto nel porto pugliese di Manfredonia. Iniziativa 'stoppata' dalla Giunta regionale 
pugliese – chiamata in causa nella vicenda dalla Direzione Generale per le Infrastrutture e 
la Sicurezza dei Sistemi Energetici e Geominerari del MISE – lo scorso gennaio. 



 
Ultimo passaggio di una vicenda lunga oltre 20 anni, e iniziata nel 1999 con la presentazione 
ufficiale da parte dell'allora ISOSAR, nel frattempo diventata poi Energas, del progetto per 
realizzare un deposito di GPL nel porto di Manfredonia. Iniziativa che ha trovato nel corso 
del tempo il supporto del cluster industriale locale ma che si è scontrata con la netta 
contrapposizione della popolazione (formalizzata con un referendum del 2016) e spesso 
anche delle amministrazioni locali (ultima in ordine temporale, appunto, la giunta regionale). 
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Assocostieri, Diamante Menale nuovo presidente 
 

Si è svolta oggi, in videoconferenza, l’assemblea annuale di 
Assocostieri. Direttivo e associati si sono incontrati virtualmente 
per fare il punto sull’anno appena trascorso che segna anche la 
chiusura di un ciclo di grande rinnovamento e stabilizzazione 
per l’Associazione italiana della logistica energetica 
indipendente. Durante l’assemblea annuale è stato eletto il 
nuovo Consiglio direttivo e nominato Diamante Menale, già 
presidente di Energas, come nuovo presidente 

dell’Associazione. La continuità sarà garantita dal direttore generale, Dario Soria. 
L’assemblea è stata aperta dal direttore generale della Agenzia delle Accise, delle Dogane 
e dei Monopoli, professore Marcello Minenna. 
“Sono stati cinque anni importanti -ha dichiarato Marika Venturi, Presidente uscente di 
Assocostieri- per l’associazione ma anche a livello personale. Ci siamo trovati a dover 
affrontare nuove sfide economiche e sociali, in una fase costellata da significativi 
cambiamenti in termini di business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo 
riusciti però a giocare di squadra con il consiglio direttivo e a superare le difficoltà, grazie 
all’importante lavoro del direttore generale e di tutte le persone che operano per 
l’associazione; diventando sempre più il punto di riferimento della logistica energetica per le 
istituzioni. Per questo vorrei ringraziare tutti i soci per l’apporto offerto all’associazione in 
termini di proposte, di partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del 
settore nell’ambito della nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale", ha 
continuato.  
"Sono particolarmente orgoglioso del lavoro che tutti assieme siamo riusciti a svolgere in 
questi anni", ha sottolineato Dario Soria, direttore generale Assocostieri 
“Seppure in una fase così complicata per la vita delle persone e delle aziende nel Paese, la 
nostra Associazione -ha continuato- ha continuato a crescere, non solo numericamente, 
raddoppiando il numero degli associati e superando quota 100, ma anche e soprattutto per 
l’autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori di riferimento, 
raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro 
con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera Associazione, Venturi 
per lo straordinario lavoro svolto, e il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia accolgo Menale, 
da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
"Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati", 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo presidente di Assocostieri. “Il ruolo della logistica 
energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi", ha concluso. 
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Assocostieri, Diamante Menale nuovo presidente 
 
Si è svolta oggi, in videoconferenza, l’assemblea annuale di Assocostieri. Direttivo e 
associati si sono incontrati virtualmente per fare il punto sull’anno appena trascorso che 
segna anche la chiusura di un ciclo di grande rinnovamento e stabilizzazione per 
l’Associazione italiana della logistica energetica indipendente. Durante l’assemblea annuale 
è stato eletto il nuovo Consiglio direttivo e nominato Diamante Menale, già presidente di 
Energas, come nuovo presidente dell’Associazione. La continuità sarà garantita dal direttore 
generale, Dario Soria. 
L’assemblea è stata aperta dal direttore generale della Agenzia delle Accise, delle Dogane 
e dei Monopoli, professore Marcello Minenna. 
“Sono stati cinque anni importanti -ha dichiarato Marika Venturi, Presidente uscente di 
Assocostieri- per l’associazione ma anche a livello personale. Ci siamo trovati a dover 
affrontare nuove sfide economiche e sociali, in una fase costellata da significativi 
cambiamenti in termini di business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo 
riusciti però a giocare di squadra con il consiglio direttivo e a superare le difficoltà, grazie 
all’importante lavoro del direttore generale e di tutte le persone che operano per 
l’associazione; diventando sempre più il punto di riferimento della logistica energetica per le 
istituzioni. Per questo vorrei ringraziare tutti i soci per l’apporto offerto all’associazione in 
termini di proposte, di partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del 
settore nell’ambito della nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale", ha 
continuato.  
"Sono particolarmente orgoglioso del lavoro che tutti assieme siamo riusciti a svolgere in 
questi anni", ha sottolineato Dario Soria, direttore generale Assocostieri 
“Seppure in una fase così complicata per la vita delle persone e delle aziende nel Paese, la 
nostra Associazione -ha continuato- ha continuato a crescere, non solo numericamente, 
raddoppiando il numero degli associati e superando quota 100, ma anche e soprattutto per 
l’autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori di riferimento, 
raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro 
con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera Associazione, Venturi 
per lo straordinario lavoro svolto, e il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia accolgo Menale, 
da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
"Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati", 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo presidente di Assocostieri. “Il ruolo della logistica 
energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi", ha concluso. 
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Assocostieri, cambio al vertice: Diamante Menale presidente 
 
Succede a Marika Venturi che ha guidato l’associazione per 5 anni. Dario Soria resta dg 
 
Cambio alla guida di Assocostieri, l’assemblea annuale ha eletto oggi il nuovo Consiglio 
Direttivo e nominato Diamante Menale, già presidente di Energas, come nuovo presidente 
dell’associazione. La continuità, sottolinea una nota, sarà garantita dal direttore generale, 
Dario Soria. 
Menale succede a Marika Venturi. “Sono stati cinque anni importanti”, ha dichiarato la 
presidente uscente, “ci siamo trovati a dover affrontare nuove sfide economiche e sociali, in 
una fase costellata da significativi cambiamenti in termini di business e segnata dagli effetti 
drammatici della pandemia. Siamo riusciti però a giocare di squadra con il Consiglio Direttivo 
e a superare le difficoltà, grazie all’importante lavoro del direttore generale e di tutte le 
persone che operano per l’associazione; diventando sempre più il punto di riferimento della 
logistica energetica per le Istituzioni”. 
Soria si è soffermato sulla crescita dell’associazione, “non solo numericamente, 
raddoppiando il numero degli associati e superando quota 100, ma anche e soprattutto per 
l’autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori di riferimento, 
raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro 
con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera Associazione, la 
dott.ssa Venturi per lo straordinario lavoro svolto, ed il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia 
accolgo il dott. Menale, da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
Il ruolo della logistica energetica “è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto 
economico e sociale in costante evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad 
un’associazione di settore, riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà 
espressa negli anni, permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità 
con le quali dovranno confrontarsi”, dichiara il nuovo presidente Menale. 
L’assemblea di Assocostieri è stata aperta dal Direttore Generale della Agenzia delle 
Dogane e dei Monopoli, Marcello Minenna. 
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MiSE, al via tavolo automotive con Giorgetti 
 
E’ iniziato nel salone degli Arazzi di Palazzo Piacentini alla presenza del Ministro Giorgetti 
e del Viceministro Pichetto Fratin il tavolo automotive che ha l’obiettivo di definire una 
strategia di politica industriale finalizzata a sostenere una delle filiere piu’ importanti del 
Paese, tra le più colpite dalla pandemia.  
Sono 43 le rappresentanze presenti: Aqcf-r; Nvg Italy; Assogasmetano; Piaggio; Motus-e; 
Fismic Confsal; Confartigianato autoriparazione; Assocostieri, Uil, Energia libera, CNH 
Industrial; Federauto, Ancma, Elettricità futra, Anigasm Confcommercio- Settore 
Infrastrutture e Trasporti, Aci, Ugl Metalmeccanici, Assilea, Fegica, Aica, Confindustria, Cgi, 
Confapi, Anfi, Federmetano, Confsal, Stellantis, Uilm, Federchimica Assogasliquidi, Fiom, 
Cna, Fim Cisl, Unem, Unrae, Confesercenti, Aniasa, Telos A&S per Toyota, H2it, Industria 
Italiana Autobus, Federmeccanica, Tesla, Assopetroli.  
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Assocostieri, Diamante Menale nuovo presidente 
 

Si è svolta oggi, in videoconferenza, l’assemblea annuale di 
Assocostieri. Direttivo e associati si sono incontrati virtualmente 
per fare il punto sull’anno appena trascorso che segna anche 
la chiusura di un ciclo di grande rinnovamento e stabilizzazione 
per l’Associazione italiana della logistica energetica 
indipendente. Durante l’assemblea annuale è stato eletto il 
nuovo Consiglio direttivo e nominato Diamante Menale, già 
presidente di Energas, come nuovo presidente 

dell’Associazione. La continuità sarà garantita dal direttore generale, Dario Soria. 
L’assemblea è stata aperta dal direttore generale della Agenzia delle Accise, delle Dogane 
e dei Monopoli, professore Marcello Minenna. 
“Sono stati cinque anni importanti -ha dichiarato Marika Venturi, Presidente uscente di 
Assocostieri- per l’associazione ma anche a livello personale. Ci siamo trovati a dover 
affrontare nuove sfide economiche e sociali, in una fase costellata da significativi 
cambiamenti in termini di business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo 
riusciti però a giocare di squadra con il consiglio direttivo e a superare le difficoltà, grazie 
all’importante lavoro del direttore generale e di tutte le persone che operano per 
l’associazione; diventando sempre più il punto di riferimento della logistica energetica per le 
istituzioni. Per questo vorrei ringraziare tutti i soci per l’apporto offerto all’associazione in 
termini di proposte, di partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del 
settore nell’ambito della nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale", ha 
continuato.  
"Sono particolarmente orgoglioso del lavoro che tutti assieme siamo riusciti a svolgere in 
questi anni", ha sottolineato Dario Soria, direttore generale Assocostieri 
“Seppure in una fase così complicata per la vita delle persone e delle aziende nel Paese, la 
nostra Associazione -ha continuato- ha continuato a crescere, non solo numericamente, 
raddoppiando il numero degli associati e superando quota 100, ma anche e soprattutto per 
l’autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori di riferimento, 
raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro 
con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera Associazione, Venturi 
per lo straordinario lavoro svolto, e il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia accolgo Menale, 
da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
"Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati", 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo presidente di Assocostieri. “Il ruolo della logistica 
energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi", ha concluso. 
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Assocostieri, Diamante Menale nuovo presidente 
 
Si è svolta oggi, in videoconferenza, l’assemblea annuale di Assocostieri. Direttivo e 
associati si sono incontrati virtualmente per fare il punto sull’anno appena trascorso che 
segna anche la chiusura di un ciclo di grande rinnovamento e stabilizzazione per 
l’Associazione italiana della logistica energetica indipendente. Durante l’assemblea annuale 
è stato eletto il nuovo Consiglio direttivo e nominato Diamante Menale, già presidente di 
Energas, come nuovo presidente dell’Associazione. La continuità sarà garantita dal direttore 
generale, Dario Soria. 
L’assemblea è stata aperta dal direttore generale della Agenzia delle Accise, delle Dogane 
e dei Monopoli, professore Marcello Minenna. 
“Sono stati cinque anni importanti -ha dichiarato Marika Venturi, Presidente uscente di 
Assocostieri- per l’associazione ma anche a livello personale. Ci siamo trovati a dover 
affrontare nuove sfide economiche e sociali, in una fase costellata da significativi 
cambiamenti in termini di business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo 
riusciti però a giocare di squadra con il consiglio direttivo e a superare le difficoltà, grazie 
all’importante lavoro del direttore generale e di tutte le persone che operano per 
l’associazione; diventando sempre più il punto di riferimento della logistica energetica per le 
istituzioni. Per questo vorrei ringraziare tutti i soci per l’apporto offerto all’associazione in 
termini di proposte, di partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del 
settore nell’ambito della nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale", ha 
continuato.  
"Sono particolarmente orgoglioso del lavoro che tutti assieme siamo riusciti a svolgere in 
questi anni", ha sottolineato Dario Soria, direttore generale Assocostieri 
“Seppure in una fase così complicata per la vita delle persone e delle aziende nel Paese, la 
nostra Associazione -ha continuato- ha continuato a crescere, non solo numericamente, 
raddoppiando il numero degli associati e superando quota 100, ma anche e soprattutto per 
l’autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori di riferimento, 
raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro 
con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera Associazione, Venturi 
per lo straordinario lavoro svolto, e il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia accolgo Menale, 
da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
"Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati", 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo presidente di Assocostieri. “Il ruolo della logistica 
energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi", ha concluso. 
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Assocostieri, Diamante Menale nuovo presidente 
 
Si è svolta oggi, in videoconferenza, l’assemblea annuale di Assocostieri. Direttivo e 
associati si sono incontrati virtualmente per fare il punto sull’anno appena trascorso che 
segna anche la chiusura di un ciclo di grande rinnovamento e stabilizzazione per 
l’Associazione italiana della logistica energetica indipendente. Durante l’assemblea annuale 
è stato eletto il nuovo Consiglio direttivo e nominato Diamante Menale, già presidente di 
Energas, come nuovo presidente dell’Associazione. La continuità sarà garantita dal direttore 
generale, Dario Soria. 
L’assemblea è stata aperta dal direttore generale della Agenzia delle Accise, delle Dogane 
e dei Monopoli, professore Marcello Minenna. 
“Sono stati cinque anni importanti -ha dichiarato Marika Venturi, Presidente uscente di 
Assocostieri- per l’associazione ma anche a livello personale. Ci siamo trovati a dover 
affrontare nuove sfide economiche e sociali, in una fase costellata da significativi 
cambiamenti in termini di business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo 
riusciti però a giocare di squadra con il consiglio direttivo e a superare le difficoltà, grazie 
all’importante lavoro del direttore generale e di tutte le persone che operano per 
l’associazione; diventando sempre più il punto di riferimento della logistica energetica per le 
istituzioni. Per questo vorrei ringraziare tutti i soci per l’apporto offerto all’associazione in 
termini di proposte, di partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del 
settore nell’ambito della nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale", ha 
continuato.  
"Sono particolarmente orgoglioso del lavoro che tutti assieme siamo riusciti a svolgere in 
questi anni", ha sottolineato Dario Soria, direttore generale Assocostieri 
“Seppure in una fase così complicata per la vita delle persone e delle aziende nel Paese, la 
nostra Associazione -ha continuato- ha continuato a crescere, non solo numericamente, 
raddoppiando il numero degli associati e superando quota 100, ma anche e soprattutto per 
l’autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori di riferimento, 
raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro 
con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera Associazione, Venturi 
per lo straordinario lavoro svolto, e il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia accolgo Menale, 
da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
"Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati", 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo presidente di Assocostieri. “Il ruolo della logistica 
energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi", ha concluso. 
  



 
23.06.21 
 

 
 
Diamante Menale neo presidente Assocostieri 
 
L’associazione consolida la leadership nella logistica energetica 
 

Diamante Menale è il nuovo presidente di Assocostieri. Durante 
l’assemblea annuale dell’associazione, svoltasi oggi in 
videoconferenza, Consiglio direttivo e associati oltre ad incontrarsi 
virtualmente per fare il punto sull’anno appena trascorso che segna 
anche la chiusura di un ciclo di grande rinnovamento e 
stabilizzazione per l’Associazione italiana della logistica energetica 
indipendente , hanno anche eletto il nuovo Consiglio direttivo e 

nominato Diamante Menale, già presidente di Energas, come nuovo presidente 
dell’Associazione. La continuità sarà garantita dal direttore generale, Dario Soria. 
L’Assemblea è stata aperta dal direttore generale della Agenzia delle Accise, delle Dogane 
e dei Monopoli, Prof. Marcello Minenna. 
“Sono stati cinque anni importanti – ha dichiarato Marika Venturi, presidente uscente di 
Assocostieri – per l’Associazione ma anche a livello personale. Ci siamo trovati a dover 
affrontare nuove sfide economiche e sociali, in una fase costellata da significativi 
cambiamenti in termini di business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo 
riusciti però a giocare di squadra con il Consiglio Direttivo e a superare le difficoltà, grazie 
all’importante lavoro del Direttore Generale e di tutte le persone che operano per 
l’Associazione; diventando sempre più il punto di riferimento della logistica energetica per 
le Istituzioni. Per questo vorrei ringraziare tutti i soci per l’apporto offerto all’Associazione in 
termini di proposte, di partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del 
settore nell’ambito della nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale”. 
“Sono particolarmente orgoglioso del lavoro che tutti assieme siamo riusciti a svolgere in 
questi anni” ha sottolineato Dario Soria. “Seppure in una fase così complicata per la vita 
delle persone e delle aziende nel Paese, la nostra Associazione ha continuato a crescere, 
non solo numericamente, raddoppiando il numero degli associati e superando quota 100, 
ma anche e soprattutto per l’autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori 
di riferimento, raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa 
guardare al futuro con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera 
Associazione, la Dott.ssa Venturi per lo straordinario lavoro svolto, ed il Consiglio Direttivo 
tutto, e con gioia accolgo il Dr. Menale, da anni al nostro fianco nella valorizzazione del 
comparto”. 
“Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati” 
ha dichiarato il neo presidente Diamante Menale. “Il ruolo della logistica energetica è 
cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante evoluzione, 
la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, riconosciuta dai 
decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, permette loro di poter 
affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno confrontarsi. Insieme 
riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi”. 
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Assocostieri, Diamante Menale nuovo presidente 
 

Si è svolta oggi, in videoconferenza, l’assemblea annuale di 
Assocostieri. Direttivo e associati si sono incontrati 
virtualmente per fare il punto sull’anno appena trascorso che 
segna anche la chiusura di un ciclo di grande rinnovamento e 
stabilizzazione per l’Associazione italiana della logistica 
energetica indipendente. Durante l’assemblea annuale è 
stato eletto il nuovo Consiglio direttivo e nominato Diamante 
Menale, già presidente di Energas, come nuovo presidente 
dell’Associazione. La continuità sarà garantita dal direttore 

generale, Dario Soria. 
L’assemblea è stata aperta dal direttore generale della Agenzia delle Accise, delle Dogane 
e dei Monopoli, professore Marcello Minenna. 
“Sono stati cinque anni importanti -ha dichiarato Marika Venturi, Presidente uscente di 
Assocostieri- per l’associazione ma anche a livello personale. Ci siamo trovati a dover 
affrontare nuove sfide economiche e sociali, in una fase costellata da significativi 
cambiamenti in termini di business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo 
riusciti però a giocare di squadra con il consiglio direttivo e a superare le difficoltà, grazie 
all’importante lavoro del direttore generale e di tutte le persone che operano per 
l’associazione; diventando sempre più il punto di riferimento della logistica energetica per le 
istituzioni. Per questo vorrei ringraziare tutti i soci per l’apporto offerto all’associazione in 
termini di proposte, di partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del 
settore nell’ambito della nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale", ha 
continuato.  
"Sono particolarmente orgoglioso del lavoro che tutti assieme siamo riusciti a svolgere in 
questi anni", ha sottolineato Dario Soria, direttore generale Assocostieri 
“Seppure in una fase così complicata per la vita delle persone e delle aziende nel Paese, la 
nostra Associazione -ha continuato- ha continuato a crescere, non solo numericamente, 
raddoppiando il numero degli associati e superando quota 100, ma anche e soprattutto per 
l’autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori di riferimento, 
raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro 
con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera Associazione, Venturi 
per lo straordinario lavoro svolto, e il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia accolgo Menale, 
da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
"Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati", 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo presidente di Assocostieri. “Il ruolo della logistica 
energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi", ha concluso. 
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Assocostieri, Diamante Menale nuovo presidente 
 

Si è svolta oggi, in videoconferenza, l’assemblea annuale di 
Assocostieri. Direttivo e associati si sono incontrati 
virtualmente per fare il punto sull’anno appena trascorso che 
segna anche la chiusura di un ciclo di grande rinnovamento e 
stabilizzazione per l’Associazione italiana della logistica 
energetica indipendente. Durante l’assemblea annuale è 
stato eletto il nuovo Consiglio direttivo e nominato Diamante 
Menale, già presidente di Energas, come nuovo presidente 
dell’Associazione. La continuità sarà garantita dal direttore 

generale, Dario Soria. 
L’assemblea è stata aperta dal direttore generale della Agenzia delle Accise, delle Dogane 
e dei Monopoli, professore Marcello Minenna. 
“Sono stati cinque anni importanti -ha dichiarato Marika Venturi, Presidente uscente di 
Assocostieri- per l’associazione ma anche a livello personale. Ci siamo trovati a dover 
affrontare nuove sfide economiche e sociali, in una fase costellata da significativi 
cambiamenti in termini di business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo 
riusciti però a giocare di squadra con il consiglio direttivo e a superare le difficoltà, grazie 
all’importante lavoro del direttore generale e di tutte le persone che operano per 
l’associazione; diventando sempre più il punto di riferimento della logistica energetica per le 
istituzioni. Per questo vorrei ringraziare tutti i soci per l’apporto offerto all’associazione in 
termini di proposte, di partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del 
settore nell’ambito della nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale", ha 
continuato.  
"Sono particolarmente orgoglioso del lavoro che tutti assieme siamo riusciti a svolgere in 
questi anni", ha sottolineato Dario Soria, direttore generale Assocostieri 
“Seppure in una fase così complicata per la vita delle persone e delle aziende nel Paese, la 
nostra Associazione -ha continuato- ha continuato a crescere, non solo numericamente, 
raddoppiando il numero degli associati e superando quota 100, ma anche e soprattutto per 
l’autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori di riferimento, 
raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro 
con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera Associazione, Venturi 
per lo straordinario lavoro svolto, e il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia accolgo Menale, 
da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
"Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati", 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo presidente di Assocostieri. “Il ruolo della logistica 
energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi", ha concluso. 
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Assocostieri, Diamante Menale nuovo presidente 
 
Si è svolta oggi, in videoconferenza, l’assemblea annuale di Assocostieri. Direttivo e 
associati si sono incontrati virtualmente per fare il punto sull’anno appena trascorso che 
segna anche la chiusura di un ciclo di grande rinnovamento e stabilizzazione per 
l’Associazione italiana della logistica energetica indipendente. Durante l’assemblea annuale 
è stato eletto il nuovo Consiglio direttivo e nominato Diamante Menale, già presidente di 
Energas, come nuovo presidente dell’Associazione. La continuità sarà garantita dal direttore 
generale, Dario Soria. 
L’assemblea è stata aperta dal direttore generale della Agenzia delle Accise, delle Dogane 
e dei Monopoli, professore Marcello Minenna. 
“Sono stati cinque anni importanti -ha dichiarato Marika Venturi, Presidente uscente di 
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settore nell’ambito della nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale", ha 
continuato.  
"Sono particolarmente orgoglioso del lavoro che tutti assieme siamo riusciti a svolgere in 
questi anni", ha sottolineato Dario Soria, direttore generale Assocostieri 
“Seppure in una fase così complicata per la vita delle persone e delle aziende nel Paese, la 
nostra Associazione -ha continuato- ha continuato a crescere, non solo numericamente, 
raddoppiando il numero degli associati e superando quota 100, ma anche e soprattutto per 
l’autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori di riferimento, 
raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro 
con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera Associazione, Venturi 
per lo straordinario lavoro svolto, e il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia accolgo Menale, 
da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
"Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati", 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo presidente di Assocostieri. “Il ruolo della logistica 
energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi", ha concluso. 
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MiSE, al via tavolo automotive con Giorgetti 
 
E' iniziato nel salone degli Arazzi di Palazzo Piacentini alla presenza del Ministro Giorgetti e 
del Viceministro Pichetto Fratin il tavolo automotive che ha l'obiettivo di definire una 
strategia di politica industriale finalizzata a sostenere una delle filiere piu' importanti del 
Paese, tra le più colpite dalla pandemia 
Sono 43 le rappresentanze presenti: Aqcf-r; Nvg Italy; Assogasmetano; Piaggio; Motus-e; 
Fismic Confsal; Confartigianato autoriparazione; Assocostieri, Uil, Energia libera, CNH 
Industrial; Federauto, Ancma, Elettricità futra, Anigasm Confcommercio- Settore 
Infrastrutture e Trasporti, Aci, Ugl Metalmeccanici, Assilea, Fegica, Aica, Confindustria, Cgi, 
Confapi, Anfi, Federmetano, Confsal, Stellantis, Uilm, Federchimica Assogasliquidi, Fiom, 
Cna, Fim Cisl, Unem, Unrae, Confesercenti, Aniasa, Telos A&S per Toyota, H2it, Industria 
Italiana Autobus, Federmeccanica, Tesla, Assopetroli.  
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raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro 
con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera Associazione, Venturi 
per lo straordinario lavoro svolto, e il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia accolgo Menale, 
da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
"Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati", 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo presidente di Assocostieri. “Il ruolo della logistica 
energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi", ha concluso. 
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Assocostieri, Diamante Menale nuovo presidente 
 
L’assemblea è stata aperta dal direttore generale della Agenzia delle Accise, delle Dogane 
e dei Monopoli, professore Marcello Minenna. 
 

Si è svolta oggi, in videoconferenza, l’assemblea annuale di 
Assocostieri. Direttivo e associati si sono incontrati 
virtualmente per fare il punto sull’anno appena trascorso che 
segna anche la chiusura di un ciclo di grande rinnovamento e 
stabilizzazione per l’Associazione italiana della logistica 
energetica indipendente. Durante l’assemblea annuale è 
stato eletto il nuovo Consiglio direttivo e nominato Diamante 
Menale, già presidente di Energas, come nuovo presidente 
dell’Associazione. La continuità sarà garantita dal direttore 

generale, Dario Soria. 
L’assemblea è stata aperta dal direttore generale della Agenzia delle Accise, delle Dogane 
e dei Monopoli, professore Marcello Minenna. 
“Sono stati cinque anni importanti -ha dichiarato Marika Venturi, Presidente uscente di 
Assocostieri- per l’associazione ma anche a livello personale. Ci siamo trovati a dover 
affrontare nuove sfide economiche e sociali, in una fase costellata da significativi 
cambiamenti in termini di business e segnata dagli effetti drammatici della pandemia. Siamo 
riusciti però a giocare di squadra con il consiglio direttivo e a superare le difficoltà, grazie 
all’importante lavoro del direttore generale e di tutte le persone che operano per 
l’associazione; diventando sempre più il punto di riferimento della logistica energetica per le 
istituzioni. Per questo vorrei ringraziare tutti i soci per l’apporto offerto all’associazione in 
termini di proposte, di partecipazione e di sostegno, indispensabili alla valorizzazione del 
settore nell’ambito della nostra rappresentanza a livello europeo, nazionale e locale", ha 
continuato.  
"Sono particolarmente orgoglioso del lavoro che tutti assieme siamo riusciti a svolgere in 
questi anni", ha sottolineato Dario Soria, direttore generale Assocostieri 
“Seppure in una fase così complicata per la vita delle persone e delle aziende nel Paese, la 
nostra Associazione -ha continuato- ha continuato a crescere, non solo numericamente, 
raddoppiando il numero degli associati e superando quota 100, ma anche e soprattutto per 
l’autorevolezza raggiunta nei confronti di tutti i nostri interlocutori di riferimento, 
raggiungendo un livello di stabilizzazione economico finanziaria che fa guardare al futuro 
con serenità e ottimismo. Ringrazio sentitamente, a nome dell’intera Associazione, Venturi 
per lo straordinario lavoro svolto, e il Consiglio Direttivo tutto, e con gioia accolgo Menale, 
da anni al nostro fianco nella valorizzazione del comparto”. 
"Sarà per me un grande onore rappresentare le istanze e le peculiarità di tutti gli associati", 
ha dichiarato Diamante Menale, nuovo presidente di Assocostieri. “Il ruolo della logistica 
energetica è cruciale per il rilancio del Paese. In un contesto economico e sociale in costante 
evoluzione, la possibilità per le aziende di appoggiarsi ad un’Associazione di settore, 
riconosciuta dai decisori pubblici per la competenza e la serietà espressa negli anni, 
permette loro di poter affrontare con maggiore serenità le complessità con le quali dovranno 
confrontarsi. Insieme riusciremo a raggiungere sempre maggiori successi", ha concluso. 
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Tempi e costi della rivoluzione GNL 
 
Sul recente webinar di Assocostieri e Assarmatori dal titolo: “Il ruolo dei combustibili 
alternativi nella transizione energetica del comparto marittimo” il giornalista e broker 
assicurativo Domenico Letizia ci ha scritto le seguenti interessanti considerazioni. 
 
Istituzioni, Associazioni e imprese della logistica energetica e del comparto armatoriale si 
sono confrontate sul ruolo del GNL nei trasporti marittimi. Una soluzione ready-to-use che 
sta rivoluzionando lo shipping e il trasporto via mare a livello mondiale. Al centro del dibattito 
online, il tema del ruolo dei combustibili alternativi nella transizione energetica del comparto 
marittimo e le relazioni da implementare e far crescere con il mondo delle infrastrutture GNL 
e quello del settore armatoriale. 
A descrivere le opportunità del settore sono stati rappresentanti armatori che hanno già 
compiuto la scelta del GNL ed armatori che sono ancora in attesa di maggiori certezze, con 
i rappresentanti del piccolo cabotaggio e del lungo corso, del settore merci, del settore 
passeggeri e del mondo croceristico. Un evento che ha permesso anche di analizzare e 
monitorare i diversi depositi costieri di GNL e rigassificatori che si apprestano ad avviare le 
operazioni di bunkeraggio o che hanno avviato l’iter autorizzativo. Relatore di eccezione, il 
presidente dell’Autorità di Sistema Portuale del Tirreno Centrale e il presidente della 
Commissione VIA/VAS, espressioni di organi statali che se da una parte sono tenuti a 
promuovere i combustibili alternativi per i loro benefici ambientali e a favorire una logistica 
energetica robusta e moderna, dall’altra sono chiamati a far rispettare le normative 
ambientali e le esigenze particolari delle comunità dove insistono i nuovi impianti. 
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Strutture strategiche per la transizione ecologica di imprese e persone 
 
L’evento “Strutture Strategiche e Sicurezza per l'Ambiente, tra giurisprudenza e tecnologia”, 
organizzato da Canale Energia 
 
Qual è l’impatto ambientale delle infrastrutture strategiche, una domanda che dobbiamo 
porci ancora di più oggi in vista dei fondi e del mandato europeo per la transizione ecologica. 
Uno sviluppo che vede la necessità di una risposta politica veloce, specifica e l’esigenza di 
un comparto industriale di essere un sistema efficace in grado di traghettare il sistema nel 
suo complesso. Temi che sono stati affrontati nel corso dell’evento “Strutture Strategiche 
e Sicurezza per l’Ambiente, tra giurisprudenza e tecnologia”, organizzato da Canale 
Energia, che si è svolto lo scorso 20 maggio. 
“Non possiamo guardare al problema ambientale senza un altro elemento, fondamentale, 
l’inquadramento normativo e la risposta giudiziaria” come sottolinea la professoressa 
Cecilia Valbonesi dell’università di Firenze. La tutela dell’ambiente ricorda la prof. 
Valbonesi per il Pnrr è “un obiettivo integrale e funzionale alle priorità indicate”. 
I quesiti aperti sul tema ambientale 

Due sono i temi da valutare spiega la docente dell’università di Firenze: “la portata del 
legislatore europeo sugli strumenti che il legislatore italiano deve garantire per l’ambiente e 
la responsabilità amministrativa delle persone giuridiche per i reati contro l’ambiente 
commessi da soggetti apicali o subordinati”. 
Una morsa tra colpa del singolo e colpa dell’ente che può congelare alcuni aspetti del 
sistema mentre, suggerisce Valbonesi, “Si dovrà tener conto in un futuro come non 
possiamo infliggere lo spettro della colpa lieve a chi di queste istanze si farà attuatore. Non 
sono norme queste atte a garantire politiche efficaci. Ad esempio in Spagna è stato 
derubricata la colpa lieve al civile, mentre lo standard penalistico è per la colpa grave”. 
Sarebbe quindi più costruttivo andare verso una giustizia riparativa come tra l’altro richiede 
la stessa Europa? “Spero che il Ministro posso considerare gli studi incorso sulla giustizia 



 
riparativa da un punto di vista ambientale per offrire una tutela più matura e soprattutto 
riparatoria”. 
La tecnologia italiana 
In questo contesto le aziende stanno già portando avanti diverse iniziative nel rispetto di 
quanto previsto dalla giurisprudenza e nel dialogo con il territorio come vediamo per il 
caso di Olt Lng Toscana. 
Ambiente e sicurezza sono stati al centro sin dalla progettazione della infrastruttura 
strategica, spiega l’ad dell’azienda Giovanni Giorgi presente alla giornata. 
Dall’ancoraggio, agli standard di sicurezza del personale all’ambiente nel suo complesso. Il 
dialogo con la popolazione locale ha fatto sì che il timore verso l’infrastruttura scemasse 
mentre il risultato dei monitoraggi periodici di dati aria e acqua dimostrano il successo 
dell’iniziativa. 
Cosa cambiare nel sistema normativo e dei controlli per agevolare le strutture strategiche 
“Il sistema di penalizzazione del potere percettivo sugli ispettori che a mio giudizio ha 
funzionato bene” sottolinea l’ing. Alfredo Pini, direttore del Dipartimento per la 
valutazione, i controlli e la sostenibilità ambientale, ma investire in un forte 
potenziamento delle tecnologie del sistema di controllo. Considerata l’unita di 
valutazione statistica di ogni 10mila abitanti “ci sono 2 addetti per unità del Sistema 
nazionale della protezione dell’ambiente, rispetto ai 190 del sistema sanitario 
nazionale”. Rispetto ai costi “il Sistema di protezione ambientale viene a cittadino poco 
meno di 13 euro all’anno, mentre il Sistema sanitario nazionale, messo ad oggi così in 
difficoltà in una situazione di stress come il Covid-10 costa 1.850 euro pro-
capite al Sistema Pubblico, in più 560 euro pro-capite con cui partecipano direttamente le 
famiglie e 56 euroche arrivano dalle assicurazioni” spiega Pini. 
“Andiamo ad affrontare una partita importantissima in una situazione di evidente scarsità 
di risorse. Se vogliamo affrontare le attuali sfide del Pnrr qualcosa nell’attuale sistema di 
protezione ambientale va investita, un qualcosa che nell’attuale Pnrr non c’è” conclude Pini. 
“Come comparto del settore energetico ci sentiamo parte integrande della transizione 
ecologica e vorremmo dare il nostro contributo” rimarca Donatella Giacopetti, 
Responsabile ambiente salute sicurezza Unem “le aziende che rappresentiamo si sono 
già impegnate nel differenziare l’energia prodotta dal recupero delle 
plastiche e carburanti con basso contenuto di carbonio. Si tratta di un processo 
importante che richiede tempi adeguati e neutralità tecnologica”. In questo scenario rispetto 
gli ecoreati “ci ha terrorizzato l’approccio del reato colposo e siamo felici di come la 
discussione stia cambiando”. Puntualizzando che l’approccio associativo sia “di 
meccanismi premiali e controlli”, apprezzando anche l’opportunità della riparazione del 
danno. 
“Dobbiamo e vogliamo stare sotto modelli organizzativi di responsabilità” gli fa eco Dario 
Soria, dg Assocostieri. “In questa fase di transizione vorremmo avere, nel rispetto delle 
norme, un’attenzione alla competitività delle nostre infrastrutture che sono tutte 
strategiche. La velocità di procedure, come la Via, per noi sono fondamentali”. Per questo 
rimarca Soria “Servirebbe valorizzare il discorso di confronto con il proponente che adesso 
è venuto un po’ meno”. Azione che potrebbe “velocizzare la procedura e la speditezza 
amministrativa e potrebbe essere funzionale”. Si tratterebbe di “Piccoli accorgimenti che 
possono garantire rispetto per l’ambiente come responsabilità ma anche come sviluppo”.  
Rispetto il tema del confronto, il presidente della commissione Via Massimiliano 
Atelliricorda che sono stati chiamati a un confronto diretto “i soggetti che portano in 
Commissione più di un progetto, per dare un senso di visione e spunti che nella riesamina 
del singolo progetto possano aiutare a cogliere una dimensione generale” e che “può così 
condurre una percezione differente” rispetto l’analisi del singolo progetto nel suo contesto. 
“Le occasioni di confronto sono fondamentali per tutti sia per la Commissione sia per il 



 
proponente, perché si traggono elementi spesso più essenziali di una comprensione 
completa della valutazione”,conclude Atelli. 
“Il nostro modello dovrebbe orientarsi di più in ordine alla prevenzione” riprende il punto 
sollevato dalla prof.ssa Valbonesi il Senatore Paolo Arrigoni della 13esima commissione 
Ambiente. “Sono d’accordo che la nostra giustizia debba essere basata sulla riparazione 
del danno e che debba essere fatto un tagliando alla legge sugli ecoreati del 2015. 
Allora ci eravamo proposti di farlo entro due, tre anni ma ne sono passati sei ed è rimasta 
una necessità.  
Condivido, rispetto la legge 132 del 2016 le intenzioni sull’ambiente a cui mancano però le 
risorse e il personale” rimarca infine il Senatore che “Non si emanano i decreti attuativi. 
C’è molto da fare. La politica deve porsi nella condizione di ascolto sugli enti privati e 
pubblici”. 
Serve un decreto semplificazione mirato non “omnibus” 
La commissione Via sta dando delle risposte concrete ma c’è “ovviamente la necessità di 
lavorare molto di più”. In questo scenario “Il decreto semplificazione deve essere 
annunciato quanto prima ed essere selettivo” spiega Arrigoni altrimenti non può “dare una 
mano a perseguire gli obiettivo del Pnrr”. Quindi agire “sul codice degli appalti e 
sugli obiettivi della Missione 2, cioè è la transizione ecologica, su cui c’è molto da fare su 
iter autorizzativi nuovi impianti e repower e revamping degli esistenti”. Su questo il senatore 
Arrigoni richiama tre gli elementi chiave rispetto la commissione Via: “La regione deve 
intervenire solo una volta, non in un doppio binario. Anche il criterio Fifo “first input first 
output” andrebbe rivisto. Bisognerebbe dare dei criteri valutativi in base alla dimensione e 
l’importanza dei progetti, come è importante introdurre dei criteri di esclusione e 
restringimento della domanda quando la pratica non è istruita” su cui Arrigoni suggerisce 
che andrebbero introdotte delle modifiche. “Rispetto alla competitività stiamo 
impegnandoci per quasi 250 miliardi. Dobbiamo elaborare nei prossimi mesi e nei prossimi 
5 anni una strategia con tanto razionalismo e molta ragionevolezza, guardando 
alla sostenibilità ambientale senza dimenticarci di quella economica e sociale”. 
Per preservare la competitività dell’industria le tempistiche dei processi di approvazione 
sono“fondamentali” come rimarca la dott.ssa Giacopetti per cui “il completamento del 
quadro giuridico è prioritario”. 
“Recentemente il Parlamento europeo con una risoluzione del 27 aprile scorso si è 
raccomandato con la Commissione europea di perseguire tutte le possibilità oggi 
disponibili” sottolinea Soria “per questo citavamo il Gnl, mettiamo a disposizione del 
Governo le nostre infrastrutture, ma chiediamo di aiutarci. Siamo nati con la Dafi, se il 
contesto cambia abbiamo un danno enorme e vorremmo che il sistema industriale italiano 
non perda competitività ma la guadagni”. 
“Si è posto il problema di effettuare una commissione ad hoc per il Pnrr” opportunità di lunga 
e difficile attuazione, come sottolinea Atelli sia per formarla che per esaminarla. “Credo la 
soluzione migliore sia quello della legge obiettivo con una terza Commissione, attingendo 
dallo stesso elenco della call con cui ci siamo formati noi. Il che ci permetterebbe di non 
perdere tempo nel formare la nuova commissione ed evitare l’incognita contenzioso che 
sarebbe più che un’incognita una certezza”, spiega Atelli mentre sui decreti 
attuativisuggerisce “spero si facciano scelte mirate e selettive sul permitting”. 
La neutralità tecnologica delle strutture strategiche 
La logica suggerita da Arrigoni è di tenere “a mente la neutralità tecnologica senza buttare 
a mare alcuni progetti. Abbiamo bisogno dell’elettrico sulla mobilità sostenibile ma anche 
dei carburanti low carbon come il Gnl sul trasporto pesante su strada o sul marittimo”. 
Sviluppo quello dei carburanti low carbon e del Gnl che “è stato trascurato, nonostante le 
Commissioni coinvolte, ambiente e industria, avevano inserito il sostegno a queste 
fonti”sottolinea Arrigoni. “Sono convinto che una transizione ecologica non si possa basare 
esclusivamente sul binomio decarbonizzazione ed elettrificazione. Non possiamo 



 
dimenticare che questi impianti rinnovabili non sono programmabili e non dobbiamo 
dimenticare di ragionare che anche sulla indipendenza energetica del nostro Paese” ricorda 
il Senatore sottolineando come per il gas l’Italia dipenda dall’estero per il 93% “quindi ben 
vengano i progetti alternativi”. 
Intanto degli investimenti nelle infrastrutture small scale di Gnl e rigassificatori in Italia 
sono stati fatti, ricorda Dario Soria, per cui sottolinea che serve una linea di Pnrr che veda 
una coesistenza con la transizione ecologica, “tema vitale” per queste infrastrutture su cui 
si è investito come elemento ponte della transizione, altrimenti destinate a sparire. 
“La Commissione europea ha fatto la proposta di rivedere il regolamento per lo sviluppo 
delle reti energetiche transeuropee” ricorda infine il senatore Arrigoni “in queste settimane 
la proposta è oggetto dell’Europarlamento. Ne stiamo discutendo nel Parlamento italiano, 
ma ritengo che sia troppo schiacciata su elettrificazione ed idrogeno”. Rispetto l’idrogeno 
Arrigoni ricorda che si tratta di “una fonte che avrà tra il 13-14% di ruolo in Europa”. Uno 
scenario che garantisce “un ruolo nel prossimo decennio al gas naturale, mentre non si 
parla al sostegno e all’incentivo di queste reti. Il che può compromettere il futuro del Gnl ma 
anche di un percorso di decarbonizzazione verso l’ambiente”. 
Il ruolo dei cittadini 
“Se spostiamo troppo il baricentro verso l’elettrificazione” ammonisce Arrigoni “lo spostiamo 
verso la Cina”, “non possiamo precludere le fonti geotermiche, le biomasse e 
l’idroelettrico”.Un dibattito pubblico potrebbe giovare: “la transizione ecologica può essere 
svolta in modo attivo da tutti. Serve coinvolgere i cittadini in meccanismi come le comunità 
energetiche che danno un contributo per la transizione ecologica”. 
Serve quindi un approccio sinergico all’ambiente stimolando la discussione sul piano 
civile, come evidenzia la prof.ssa Valbonesi. Una sinergia che coinvolge anche i livelli di 
competenza “non si può pensare a una tutela dell’ambiente che non responsabilizzi il 
cittadino e la comunità”. “Per fare lo sviluppo sostenibile in un paese ad alta complessità 
come l’Italia, la partecipazione e le comunità energetiche sono un modo intelligente per 
facilitare il cambiamento culturale e coinvolgimento del cittadino” ribadisce Atelli. 
“Una partecipazione che vale sia per la fase ascendente che discendente dei controlli” di 
cui propone Pini “Credo che un soggetto terzo come l’Ispra dovrebbe essere il fulcro in 
grado di incanalare questa necessità”. 
  




